



**Violencia.** Sedena y fiscalía en Bogotá confirman que la banda negocia, compra y envía droga a Chiapas; por falta de efectivo, *chapitos* pasaron charola en EU para pagar a abogados de Ovidio, documenta el FBI

# Cártel de Sinaloa ya opera en Colombia sin intermediarios

DIANA LÓPEZ ZULETA, NOÉ ZAVALA Y  
ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX Y BOGOTÁ

El cártel de Sinaloa se olvidó ya de los intermediarios en Colombia y opera la negociación y el envío de droga a Chiapas con sus

propios medios y personal, documentan la Sedena y la fiscalía colombiana. En tanto, el FBI da a conocer que los *chapitos* pasaron la charola para poder pagar la defensa de Ovidio Guzmán. PÁGS. 4 A 6

## Cártel de Sinaloa ya opera en Colombia sin intermediarios

**Tráfico.** Negocia, compra y envía coca a Chiapas: Sedena y Defensoría en Bogotá

DIANA LÓPEZ ZULETA  
Y NOÉ ZAVALA/BOGOTÁ Y CDMX

El cártel de Sinaloa fortalece su presencia en las tierras productoras del sur del continente. Cada vez se vuelve más notoria su alianza con grupos criminales colombianos; de hecho, desde hace cinco años controla corredores estratégicos en ese país andino. Y muchas veces prescinde de intermediarios para exportar cocaína a México.

Eso sí: los emisarios de la mafia mexicana llegan desarmados, sin hacer mucha bulla; ya en Colombia contratan guaruras y negocian directo con los productores de coca para luego enviar cargamentos por la Ruta del Pacífico.

Una investigación realizada por MILENIO en ambos países revela que la conexión Colombia-Chiapas constituye la cada vez más fortalecida supervía por donde fluye un enorme tráfico de drogas. La información proporcionada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) pone verdadera dimensión al respecto: en los últimos cinco años, 94 por ciento de los decomisos de cocaína en los estados del Pacífico sur ocurrió en territorio chiapaneco.

La Defensoría del Pueblo de Colombia, órgano estatal que defiende los derechos humanos en aquella nación, emitió una nueva alerta de riesgo por la presencia del cártel mexicano, el cual ya

tiene conexiones en sitios cercanos al río Magdalena y el Caribe.

Allí tiene alianzas con organizaciones criminales locales como el *Clan del Golfo* *Los Costeños*, y extiende sus tentáculos en los estados del Atlántico, La Guajira, Bolívar y Magdalena.

El senador colombiano del Partido Alianza Verde Ariel Ávila Martínez expone en entrevista que aunque no se sabe con certeza cuántos comisionados del cártel mexicano puede haber en su país, los capos sinaloenses tienen dominio en la costa pacífica, específicamente en Tumaco y Buenaventura, además de en los estados de Caldas y Antioquia, muy cerca de los campos donde



se produce la coca.

Ávila Martínez, quien fue subdirector de la Fundación Paz y Reconciliación y ha escrito varios libros sobre guerra y crimen organizado, asegura que los *narcos* mexicanos –principalmente los de Sinaloa pero también algunos enviados del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)– hacen negocios con el *Clan del Golfo*, *Los Urabeños*, *Los Rastrojos* y la *Oficina de Envigado*.

### El mar, la ruta más porosa

Diversos medios colombianos dan cuenta de la intensificación del comercio de drogas a lo largo de esa ruta. A principios de julio fueron incautadas, a bordo de una nave semisumergible, cuatro toneladas de cocaína, cuyo valor ascendía a 154 millones de dólares. Eran del cártel de Sinaloa.

El 11 de ese mes fueron capturadas en la Alta Guajira 18 personas señaladas de traficar coca en sociedad con el mismo cártel, pero los *narcos* ya habían alcanzado a enviar, a través de lanchas rápidas, 90 toneladas, valoradas en mil 800 millones de dólares.

La organización era liderada por Edicto Castañeda, *El Cóndor*, quien daba las instrucciones en wayuunaiki, lengua de los indígenas wayúu para pasar desapercibido. Mensualmente enviaba hasta ocho toneladas de droga a México y a Centroamérica.

Aliados desde los años ochenta, colombianos y mexicanos han cambiado sus estrategias y pactos para seguir aceitando los engranes del narcotráfico.

Ávila Martínez explica que, antes del acuerdo de paz entre Bogotá y la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), los cárteles mexicanos compraban la droga a través de emisarios que viajaban y regresaban a su país; sin embargo, tras dicho acuerdo pacificador se reconfiguró el negocio.

Con el fin de la guerra de las FARC, los mexicanos aprovecharon la debilidad de las organizaciones criminales que se disputaban el negocio y no tardaron en tomar el control de ciertas zonas.

Con el abandono de las armas por parte del grupo guerrillero, los *narcos* mexicanos enviaron sus propios contactos para hacer acuerdos entre las organizaciones criminales colombianas en 2017 y 2018.

“El epicentro de esos diálogos fue Sonsón, Antioquia, incluso se rumoró que un hijo de *El Chapo* Guzmán estaba allá. A partir de entonces, los mexicanos mandaron emisarios permanentes y comenzaron, incluso, a exportar pasta base de coca por su propia cuenta”, recuerda el senador Ávila.

### Chiapas, puerta de entrada

Los operativos de la Sedena se han intensificado, sobre todo en estados como Chiapas y Oaxaca, territorios donde antes el tránsito de sustancias no era un asunto que despertara alarma. Los decomisos señalan que el panorama de las rutas del trasiego se han reconfigurado, concentrándose en las entidades del Pacífico sur.

A través de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), la Sedena reporta a MILENIO que, del primero de diciembre de 2018 al primero de enero de 2023, han sido incautados 12 mil 281 kilogramos de cocaína en los estados de Chiapas, Oaxaca, Michoacán y Jalisco.

Por increíble que parezca, 94 por ciento de los decomisos realizados en estas cuatro entidades ocurrieron en territorio chiapaneco. Para este ejercicio periodístico, no se toma en cuenta Guerrero, ya que los especialistas colombianos aseguran que en este estado la dinámica del trasiego obedece a otros factores, como el hecho de estar controlado por bandas locales. —



## Corredor estratégico

La ruta Colombia-Chiapas es la opción más recurrente entre los cárteles para el tráfico de drogas hacia México



\* FUENTE: Sedena \* INFORMACIÓN: Diana López Zuleta y Noé Zavaleta \* GRÁFICO: Alfredo San Juan

Tras el arresto de *El Ratón* se ordenó a operadores en aquel país acelerar el cobro de deudas para costear la defensa legal; una investigación del FBI revela que una sola célula en Oklahoma recaudó 10 mdp

## Cártel de Sinaloa

# Chapitos pasaron charola en EU para pagar a abogados de Ovidio

## Reportaje

ÁNGEL HERNÁNDEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

**S**e acabó el dinero. El cártel de Sinaloa convocó a sus operadores en Estados Unidos a organizar colectas de deudas en distintas entidades para pagar la representación le-

gal de Ovidio Guzmán tras su detención en México con fines de extradición, de acuerdo con información obtenida por agentes del Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés).

Los datos de inteligencia de la agencia, obtenidos por MILENIO, dan cuenta de que tras el arresto del *El Ratón*, el 5 de enero pasado, se ordenó desde Sinaloa mover la maquinaria financiera

del cártel para recolectar dinero y apoyarlo, según dijo el ex trabajador de una célula de la organización criminal que accedió a colaborar con el gobierno de EU.

Identificado como "Testigo Colaborador 4" por las autoridades, se trata de un operador del cártel de Sinaloa que operaba en Oklahoma, transportando drogas y las ganancias obtenidas por su venta.



Un agente del FBI aseguró que con el testimonio de este sujeto descubrieron que “poco después de que Ovidio Guzmán fue arrestado en Sinaloa, México, el Testigo Colaborador 4 fue encargado con recolectar dinero en Oklahoma de deudas por drogas que debían a la organización de tráfico de drogas”.

Según las autoridades estadounidenses, el cártel de Sinaloa ya había establecido un método para recolectar las ganancias que obtenían del tráfico de drogas en ese país.

### Mensajeros con cash

Una serie de mensajeros llevaban los dólares directo a un sujeto identificado como Gerardo Santillán, actualmente bajo arresto y acusado de lavado de dinero, el cual después se encargaba de hacerlo llegar al cártel en México, ya blanqueado.

“Así, esas sumas podrían ser entregadas a Santillán, quien después vigilaría que regresara al cártel en México. Le dijeron al Testigo Colaborador 4 que ese dinero sería usado en la defensa de Ovidio Guzmán tras su arresto”, detalló el FBI en la acusación por lavado de dinero en su contra, presentada en la Corte de Distrito Oeste de Oklahoma.

El descubrimiento del operativo del cártel de Sinaloa para pagar la defensa de *El Ratón* se enmarca en una investigación de alto perfil realizada por el FBI y la policía de Oklahoma que inició en abril de 2022. Se había identi-

ficado que el grupo delictivo utilizaba una red de operadores dentro de EU, entre ellos Santillán, con el propósito de recolectar y lavar el dinero para la organización del narco.

De acuerdo con la investigación del FBI con cuatro de los testigos colaboradores que logró desarrollar dentro de la célula encabezada por Santillán, se pudieron recolectar al menos 580 mil dólares, más de 10 millones de pesos, solo de la operación de esa célula en Oklahoma.

Pero eso es solo lo que pudieron averiguar las autoridades sobre lo recolectado por algunos operadores de una pequeña célula de ese estado, que tiene una importante presencia del cártel, pero no de plazas como California, Nueva York, Florida, Filadelfia, Pensilvania y Washington.

Según los documentos, el cártel de Sinaloa encabeza el tráfico de fentanilo hacia EU y otros 45 países desde 2014, cuando la agrupación criminal creó su primer laboratorio en México a cargo de Ovidio, hijo de *El Chapo*, y tiene presencia en ese medio centenar de naciones.

La Administración para el Control de Drogas y el Departamento de Justicia de EU tienen la mira puesta en Ovidio Guzmán por ser uno de los líderes de *Los Chapitos*, los 4 hijos de Joaquín *El Chapo* Guzmán, que dirigen el emporio criminal heredado de su padre tras ser encontrado culpable de varios cargos relacionados con tráfico de drogas y sentenciado a pasar el resto

de su vida en la prisión de máxima seguridad de Florence, Colorado.

*El Ratón* es una de las piezas más representativas para las autoridades estadounidenses. Según una acusación federal en su contra, Ovidio fue quien dirigió el primer laboratorio clandestino de fentanilo en Culiacán en 2014. Con los años, esa droga se convirtió en el principal negocio de la organización criminal.

Actualmente *El Ratón* está envuelto en una batalla legal para impedir que sea puesto en manos de autoridades de EU, luego de que fuera detenido en un amplio operativo militar en la población de Jesús María, perteneciente a Culiacán, Sinaloa, donde se ejecutó una orden de aprehensión con fines de extradición.

“El cártel es mayormente responsable por la entrada masiva de fentanilo a Estados Unidos en aproximadamente los últimos 8 años y por las muertes y violencia que lo acompañan, que han afligido comunidades en ambos lados de la frontera”, detalla una de las acusaciones criminales contra Ovidio y sus hermanos en ese país. ■

“Poco después de que Ovidio Guzmán fue arrestado en Sinaloa, México, el Testigo Colaborador 4 fue encargado con recolectar dinero en Oklahoma de deudas por drogas que debían a la organización de tráfico de drogas. Así el dinero podría ser entregado a Santillán, quien después vigilaría que el dinero regresara al cártel en México. Le dijeron al Testigo Colaborador 4 que ese dinero sería usado en la defensa de Ovidio Guzmán tras su arresto”.